
RAPPORT MORAL 
 
 

 La saison 2007 – 2008 s’est inscrite dans la logique des précédentes et, si l’on excepte 
une faiblesse au plan de notre trésorerie, mais cet aspect sera traité par nos trésoriers lors de 
leur présentation des bilans, nous pouvons dire que le Comité a affiché une belle santé. 
 
 Au plan des emplois 
 La montée en puissance de leur financement nous permet d’envisager avec sérénité 
leur pérennisation. La mutualisation prend ici toute sa signification. 
 
 Au plan sportif 
 L’objectif avancé au début de la mandature était de redonner toute sa place à la 
natation auvergnate dans le concert de la Coupe de France des Régions. 
 L’objectif fixé à nos jeunes cadres a été totalement atteint et nous devons féliciter 
Grégory NARCE, Bastien POUJADE, Stéphane GARCIA et Claudine DE MENIS mais aussi 
Murielle SERVIER et Fabien MALTRAIT pour la réussite de la natation auvergnate. 
 En effet à Montpellier, nos nageurs et nageuses ont fait mieux que de se défendre 
puisque, pour la première de l’histoire auvergnate, une équipe monte sur le podium à la 2e 
place derrière l’intouchable Ile de France. Bravo encore à nos cadres et nos nageurs et 
nageuses pour avoir réussi cette gageure. 
 Cependant, il convient de ne pas oublier dans nos remerciements et nos félicitations 
notre ami Patrick CROISY pour la bienveillante attention dont il a fait preuve pour la prise en 
charge de nos équipes. 
 Merci à tous et nous entendons bien écrire ensemble à l’occasion de cette nouvelle 
mandature une page encore plus élogieuse de notre natation. 
 
 Au plan de l’animation régionale 
 Il me faut remercier l’ensemble des commissions qui, tout au long de la saison, ont 
participé à la vie de notre comité avec une pensée toute particulière à notre commission des 
officiels qui permet week-end après week-end le bon déroulement de nos compétitions avec 
toute la sérennité et l’humanisme que cela demande.  

Merci mon cher Patrice pour le travail remarquable de ton équipe et je sais que tu ne 
manqueras pas de le dire tout à l’heure. Merci à l’ensemble des officiels pour leur 
dévouement. 

Un petit mot également sur la commission des récompenses qui a su nous étonner par 
la qualité des médailles et coupes distribuées, un chaleureux merci à son président et à 
l’ensemble des personnes qui y participe. 

Bien sûr j’en ai cité une et je pourrais toutes les citer tant leur travail est admirable de 
qualité et de dévouement. 
 
 Enfin, on ne peut terminer le rapport moral sans omettre de remercier pour le travail 
réalisé par notre Cathy (véritable chenille ouvrière et peut être plus encore du Comité) et son 
acolyte Véro pour l’ERFAN. 
 
 Me voilà à la fin d’un exercice que je découvre et qu’il me soit permis de dire combien 
tous vous m’avez facilité la tâche, merci à vous tous. 
 
 
Sandrine UHL 



Commission Maîtres 
 
 
 
 Je tiens à remercier les clubs, officiels et nageurs qui s'investissent et permettent le bon 
déroulement de nos compétitions et, tout particulièrement, les clubs qui nous accueillent 
toujours aussi chaleureusement au bord de leurs bassins et sans lesquels il ne pourrait y avoir 
de compétitions. 
 
 Au calendrier 2008-2009, il y avait 3 compétitions régionales : 

- Un meeting régional s'est déroulé à Riom le 30 novembre 2008. 
- Les interclubs ont eu lieu aux Ancizes : 14 équipes se sont affrontées 

sportivement dans une ambiance toujours très conviviale.  
- Les Championnats d’Auvergne à Langeac : 71 nageurs, représentant 12 clubs, 

se sont affrontés dans une piscine qui avait pu être découverte grâce à une météo plus que 
clémente. 
 
 Il y a eu aussi les traditionnels Championnat de France hiver à Dunkerque et été à 
Vienne. Les championnats d'Europe ont eu lieu mi septembre à Cadix. 
 A noter que les championnats de France hiver 2010 se dérouleront à Clermont-
Ferrand. 
 
 Merci à vous tous de faire vivre ces compétitions et rendez-vous aux bords des bassins 
encore plus nombreux. 
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Commission Natation Synchronisé 
 
 
L’effectif 
 
Le nombre de licenciés en NS est en légère baisse pour la saison passée avec la fermeture de la 
Cantalienne. 
 
 
L’organisation et le déroulement des compétitions : 
Le socle 
La natation synchronisée a connu une grande évolution avec la nouvelle olympiade, l’application des 
nouveaux règlements a connu des débuts difficiles. Le comité régional a donc provoqué une réunion 
avec la CTIR, Delphine MARECHAL, et l’ensemble des clubs de la région, le socle, grande révolution 
des changements de règlement, a pu être enfin mis en place (3 sessions) mais l’on peut regretter la 
faible participation des clubs aux différentes sessions.  
La saison dernière, l’ensemble des compétitions ont été géré, administrativement et sportivement, 
par une seule personne. Vu la charge de travail que cela représente, il a été décidé que ce soit le 
club qui reçoit qui organise. 
 
La Finale interrégionale de socle 
Elle a eu lieu à la piscine Coubertin à Clermont Ferrand, et je remercie Clermont Communauté pour 
son accueil et son soutien, mais aucun club auvergnat n’était qualifié. 
 
La Coupe d’Auvergne 
Elle s’est déroulée sur 2 étapes avec la participation de 3 clubs : Clermont, Riom et Vichy.  
 
Le circuit PERFORMANCE 
2 clubs, Riom et Vic le comte, étaient sélectionnés pour ce circuit. 
 
 
Le jugement et officiels : 
Pour le socle, le jugement fut correct, les directives fédérales données au recyclage en début de 
saison ont été respectées sur les sessions de socle.  
2 sessions de socle ont du être annulées par manque de juges, il apparaît important de mettre en 
place une politique de formation initiale et continue d’officiels. 
Les formations misent en place la saison dernière ont permis à 4 juge D et 3 JO ont validé leur écrit 
mais par manque de participantes sur les socles, ils n ont pu valider la partie pratique. 
 
 
Les stages et formations : 
2 stages régionaux ont eu lieu sur Riom, 1 en Février accès sur le cycle II du socle et le second en 
Avril pour le cycle I avec l’intervention de Delphine MARECHAL, CTIR, et Vanessa LAMARQUE, BE2 
Synchro. On peut regretter le faible investissement des clubs, 2 clubs été présents par stage. 
6 candidats ont suivi la formation UF3 Synchro organisée par l’ERFAN. 
Une formation informatique sur le logiciel NARVAL a eu lieu lors des 1ères étapes de la coupe 
d’Auvergne à Montluçon. 
 
Projet de formations de la nageuse et des éducateurs: 
Il s’articulera autour de la création d’une équipe régionale et sera accès sur les épreuves de socle en 
collaboration avec le projet de l’interrégion.  
 
 
 
Je souhaite que la saison à venir voit le début d’un investissement et de prise d’initiatives de tous 
les clubs autour de la commission Synchro… 



RAPPORT DE LA COMMISSION MEDICALE –ANNEE 2008/2009 

 

Il n’y a pas eu de fait marquant sur le plan médical durant l’année écoulée. 

Le plus gros travail a été le suivi médical des nageurs de la liste espoirs. Ainsi, 18 jeunes de différents 

clubs régionaux ont bénéficié  d’un suivi longitudinal avec plusieurs biologies, un bilan d’entrée 

important avec examens cardiologiques poussés : électrocardiogramme, épreuve d’effort et 

échocardiographie, un bilan dentaire et un examen approfondi, en début et fin de saison, par un 

médecin du sport afin de ne relever aucune anomalie tant sur le plan physique, psychique que 

diététique. 

Nos sportifs, leurs éducateurs mais aussi les parents ont suivi les consignes données par la Fédération à 

travers diverses communications régionales. Ainsi, les bilans ont pu être validés dans les temps impartis 

par le médecin régional puis par le médecin coordonnateur national. Le CRAN et moi-même les 

remercions très sincèrement. A noter que quelques anomalies se sont révélées lors de ces bilans et que 

celles-ci, toutefois sans gravité, ont permis une prise en charge adaptée avec les conseils appropriés. 

D’où l’importance d’un suivi médical régulier afin que les coachs puissent adapter la charge de travail 

aux capacités physiques et psychologiques de nos nageurs. Ceci est vraiment fondamental et je ne 

cesserai de le répéter. 

L’année actuelle, 2009/2010, retrouve les mêmes contraintes et ainsi 10 nageurs (2 nouveaux et 8 

renouvellements) ont déjà subi les différents bilans dans les délais. Nous espérons que tout se passera 

aussi bien que durant l’année écoulée. 

Un petit mot pour rappeler l’importance des règles hygiéno-diététiques, manger régulièrement et 

équilibré, ne pas sauter de repas, boire beaucoup, éviter le grignotage, avoir une bonne nuit de 

sommeil… Il faut savoir consulter ou en parler à l’éducateur quand une difficulté apparait car il est plus 

facile de la régler au début que d’attendre une éventuelle aggravation. Encore un petit mot sur 

l’automédication, encore trop fréquente, qui génère des prises de médicaments inadaptées avec risque 

de contrôle antidopage positif. Soyez vigilant ! 

Nager, se bouger doivent être une satisfaction du corps  mais aussi de l’esprit… et si le tout se fait dans 

l’harmonie, alors cela fait bonheur de tout le monde …pour le plus grand plaisir du Comité et de son 

Président.  

 

 

Docteur Patrick Croisy, le 18 septembre 2009. 



 RAPPORT MORAL DE LA COMMISSION < ERFAN > 2008 
 

 
L’année 2008  a connu plusieurs séances de formation des Officiels sous l’égide du 
Président  de la commission des Officiels et avec l’aide du CTS Hervé Lebas. 
 
60  personnes ont passé l’Officiel C pour la Natation Course et 6 Officiels C/D  pour la 
Natation Synchronisée. 
 
30 personnes pour l’Officiel B et 9 A en Natation Course et 3 B Natation  Synchronisée. 
 
Nous devons porter tous nos efforts pour sensibiliser le plus grand nombre de candidats 
pour qu’ils viennent passer les examens officiels B et A afin que les compétitions puissent 
se dérouler dans les meilleures conditions, en évitant que les  Responsables des 
Commissions Officiels soient toujours à flux tendu lors de la constitution des Equipes 
Officiels pour toutes les compétitions départementales ou régionales. 
 
Pour l’année 2007/2008  une nouvelle session BEESAN a été mise en place nous avons 15 
candidats qui suivent cette cession. 20 stagiaires ont suivi la Préfo. 
 
Comme vous le savez nous sommes dans l’attente des décrets pour la mise en place du BP 
qui viendrait remplacer le BEESAN.  
 
Formation BNSSA 10 stagiaires.  
 
Formation Eval’jeune (synchro) 16 stagiaires dont 3 Auvergnats. 
 
Stage musculation : 10 stagiaires. 
 
Stage Sauv’nage : 11 stagiaires  
 
Pour l’année 2009/2010 nous mettront  en place une section pour le BF 1 et 2 d’ici le 
prochain trimestre en fonction des besoins. 
 
Il a été formé 9  stagiaires ADPS(ASM) et 32 stagiaires en DEA/DSA,  
 
Nous avons formé 203 stagiaires pour l’année 2008. 
 
La gestion est un élément important pour les Clubs si plusieurs Clubs en voient la nécessité 
nous pourrions mettre en place une formation comptable et ensuite concevoir un système 
simple sur Excel ou autre mis à la disposition de tous les Clubs. 
 
Si, vous êtes Employeurs et que vous cotisez aux Agefos/ou Uniformation, il est possible de 
financer une partie  des  programmes de formations des Educateurs, Bénévoles.  
Si la majorité des Clubs employeurs choisissent ces OPCA nous aurons la possibilité 
d’obtenir des financements plus importants.  
Vous avez aussi depuis cette année à votre disposition le Guichet unique du sport (GUS) 
qui peut vous renseigner mais aussi vous dirigez sur les bons interlocuteurs comme 
URSSAF ou autres organismes à caractère social mais aussi pour les formations diverses. 
 
 
 
Jacques Peureux 



Compte rendu commission des officiels de CRAN 
 
Composition de la commission 

 Michèle Désorme (Haute Loire) 
 Yves Tible (Cantal) 
 Christine Prévot  (P. Dôme) 
 Patrice Champagnat (Allier) Responsable 

 
 Compétence et responsabilité de la commission 

Les personnes citées ci-dessus, assistent les responsables départementaux, accompagné si possible par le 
CTS au recyclage et à la formation des officiels (sauf cas exceptionnel). Ils peuvent être aussi présents 
lors de l’examen pour la correction de celui-ci. 
Depuis les dernières élections, C.Prévot  remplace J.L .Bœuf . 
Merci à eux pour le travail effectué, et grand Merci à Hervé Lebas. 
 
Depuis l’an dernier, nous avons pour nous aider à la formation, un logiciel qui aborde plusieurs points du 
règlement et des taches des différents officiels, tous cela en 1 DVD réalisé par la FFN. Malgré cela, il reste 
quand même à bien expliquer les règles de chaque nage. Ce support est bien perçu par les personnes qui, 
ou ne connaissent pas notre sport. Il aide bien à la compréhension de l’organisation générale d’une 
compétition. 
 
Plusieurs recyclages et formations ont été effectués :  

 Pour la Haute Loire : 60 personnes recyclées ou en formation, 2 nouveaux off A saison 2008/2009. 
 Pour le Cantal toujours un recyclage en début de saison, plus des formations en cours d’année. Le 

nombre d’officiels est de 39 et, pour 2008, 7 examens C, 4 examens B, 1 examen A. 
 Pour l’Allier : 22 offs en recyclage, 2 examen A, 11 examen B pour 2008/2009. 
 Pour le Puy De Dôme pour les années 2008/2009, 4 nouveaux offs À, 9 off B, 37 off C. 

 
 Remerciements 

Je remercie tous les responsables départementaux et régionaux des officiels, pour les informations 
précises qui me sont communiquées sur les niveaux et le nombre d’officiels dans la région. 
 

 Séminaire 
Comme chaque année, en début de saison, tous les Officiels A, B et C sont réunis pour un rappel des 
réglements et la présentation des manifestations organisées par le Comité pour la saison à venir. C’est 
une grand réussite car de nombreuses personnes sont présentes et leurs collaborations très précieuses car 
sans eux, il n’y aurait pas d’organisation. Je les remercie très sincèrement. 
 

 Interclubs régionaux 
Depuis que nous les organisons à Clermont –Ferrand, nous pouvons affirmer que cette compétition est 
très importante pour les clubs, mais aussi que le jury est dense et sérieux. 
 

 Meeting Interrégional 
La région et le club recevant ce meeting, n’ont pas été récompensé de leurs efforts puisque peu de 
participants lors de cette organisation (280 nageurs). Je me dois de remercier pour l’accueil, 
l’organisation, la gentillesse, dont à démontré le club de Montluçon, ainsi que les officiels qui se sont 
inscrits pour cette compétition qui reste une réussite, de mobilisation, de compétence, de savoir faire. 
 
Ci-joint le tableau des formations et recyclage de ces dernières années, en sachant qu’il est très difficile 
de se prononcer quand aux nombres d’officiels dans la région, entre ceux qui arrêtent et les nouveaux, 
j’avancerais quand même le chiffre de 400 officiels. 
 
Pour la commission des officiels. 
Patrice Champagnat 
 
 



 
Rapport de la Commission des Récompenses 

 
 

La  Commission mise en place à l’issue de l’Assemblée Générale Elective n’a pris officiellement 
ses fonctions qu’à l’issue de sa désignation officielle à savoir le 1°Février 2009. Conformément 
aux dispositions contenues dans les calendriers sportifs du Comité Régional, la Commission a 
couvert en médailles et coupes l’ensemble des compétitions suivantes à savoir : 

 
Natathlon du 01 Février2009 à THIERS 
Meeting Interrégional des 20/21/22 février 2009 à MONTLUCON 
Natathlon du 01 Mars 2009 à CLERMONT FERRAND 
Championnat Régional « Hiver » 7/8 mars 2009 à CHAMALIERES 
Natathlon du 29 Mars 2009 à VICHY 
Coupe Interclubs du 17 Mai 2009 à MOULINS 
Championnat Auvergne Eté « Maitres » du 24 Mai 2009 à LANGEAC 
Coupe Régionale de l’Acquisition du 21 Juin 2009 à AMBERT 
Championnat Régional Eté des 27/28 juin 2009 à VICHY 
Compétition Interrégionale Natation Synchro des 6/7 juin 2009 à CLERMONT FERRAND 
1° Coupe d’Auvergne (Sélections départementales B)  du 14 Juin 2009 à MOULINS 
 
 

Le coût global des récompenses commandées (1194 médailles – 48 coupes) est évalué à la somme 
de 2324.80 euros. Sur l'ensemble de ces récompenses, les négociations engagées avec notre  
nouveau fournisseur nous a permis de pouvoir bénéficier gracieusement  de : 

 
          - l'assemblage des médailles (médailles, époxy et rubans) 

     - des frais techniques et des frais de livraison  
     - de six coupes. 

 
Au cours de la période considérée, la Commission a été pénalisée par l'annulation du Meeting 
Interrégional des Maitres des 7/8 février 2009 à VICHY pour lequel compte tenu de l’urgence, 
pas moins de 924 médailles, correspondant à la dotation initiale commandée avait déjà été 
passée. Heureusement, cette quantité de médailles a été partiellement utilisée sur les 
compétitions suivantes, le stock restant permettant d’assurer en partie, les premières 
compétitions de la saison sportive 2009-2010. 
 
Pour éviter ce genre d’écueil, il apparaît important que la gestion des récompenses, concernant 
les compétitions des « Maitres » soit traitée différemment au regard du nombre de catégories 
concernées. En effet ces dernières n’étant pas toutes représentées, cela a conduit vers un 
décalage important dans le stock final de nos dotations initiales en médailles. Nous pensons qu’il 
serait beaucoup plus judicieux pour l'avenir de prévoir une médaille unique pour ce type de 
compétition, agrémentée par un ruban différent symbolisant les 1° - 2éme et 3éme place. Des 
propositions en ce sens seront formulées à la Commission concernée qui se prononcera sur la 
décision à adopter. 

 
La  Commission espère que l’ensemble des nageuses et nageurs dotés ont été satisfaits des 
récompenses qui leur ont été attribuées. Elle remercie le Comité Directeur de la confiance qui 
lui a été accordée dans ses choix, en formulant le souhait que le prochain budget lui permettra 
de doter les différents athlètes de récompenses diversifiées. 

 
 
 
Alain BERGON       Jean Marc SCHMITT 

 



 

Commission Femmes et Sport (cohésion sociale) 

 

 

Dans notre Comité Régional nous sommes très nombreuses à œuvrer pour la Natation, il est 

peut-être bon de former une commission sérieuse pour développer le thème : Femme et 

Natation. 

Je vous suggère  qu’une femme par Comité Départemental soit  élue ou désignée et me fasse 

connaitre les besoins auprès du Comité Régional, pour que nous rassemblions tous les 

désidératas afin de mettre en place  des formations adéquates ou existantes. 

Au travers de  l’ERFAN, nous pourrons  mettre en place cette politique fédérale et qui peut-être 

pris en charge par un des organismes de financement de formation pour les professionnels et 

les bénévoles. 

Il est déjà prévu une formation intitulée « Gestion d’Equipes » organisée par le CROS 

Auvergne qui se  tiendra le 29 mai 2010 si vous êtes intéressées par cette formation, veuillez 

m’en informer.  

Exemples : les formations que nous pouvons mettre en place sont : sur la prise de parole qui 

était au programme l’an passé, les responsabilités au sein d’une Association et la manière de 

pouvoir gérer une Association. 

Nous vous ferons part par l’intermédiaire de vos Comités Départementaux les sujets qui seront 

traités d’ici 2012. 

Merci de votre aimable attention et merci de me donner des idées pour développer cette 

commission. 

 

Bénédicte PINAY 

 


